

# DIARIO DE CÓRDOBA

Subscripción en Córdoba:  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 24

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Sección editorial.**

**LAS ABEJAS Y SUS COSTUMBRES.**

La industria colmenera va decayendo de dia en dia; en parte tienen la culpa los que antes se dedicaban á ella, que la abandonan por otras mas lucrativas ó de su agrado, y en parte hay que atribuirlo á las variaciones que continuamente experimentan las condiciones del suelo. Los colmenares apenas pueden prosperar en otros terrenos que los salvajes é incultos; los jardines y puntos sembrados de algunas semillas de plantas cuyas flores son buenas para alimento de las abejas, no bastan para sostener la industria en grande. Es preciso que los colmenares se hallen en medio de bosques donde los insectos hallen alimento á grande distancia, y estos van desapareciendo á medida que crecen las roturaciones. Mas como la industria no ha desaparecido completamente y en muchas serranias podria fomentarse con éxito y provecho, daremos algunos detalles sobre las abejas y sus costumbres.

Hay muchas clases de abejas, pero una sola es la que se conoce en Europa. Las abejas no trabajan aisladamente sino en enjambres ó familias. Un enjambre contiene una madre ó reina, algunos millares de abejas neutras ó obreras, y algunos centenares de machos. La abeja obrera es pequeña de cuerpo y su grandor varia segun el del alvéolo en que se ha criado. Su aguijon es derecho con seis dientes. La reina es un poco mas gruesa y se distingue á primera vista por su vientre ó abdomen mas alargado cuando está preñada, que es su estado ordinario. Tiene dos ovarios, cuyos órganos abortan en la obrera. Su aguijon es mas largo, está encorvado hácia arriba y no tiene mas que cuatro dientes. El macho, menos largo que la madre, tiene el cuerpo mas achatado que la obrera, su color es negruzco y no tiene aguijon. Su abdomen está en gran parte ocupado por los órganos de la genera-

ción que se retuercen y elevan saliendo hácia afuera, en cuyo estado se asemejan á la cabeza de una cabra con cuernos. Cuando vuela hace mucho ruido.

Este insecto es raramente agresor; ocupado única y esclusivamente en sus trabajos, se contenta con estar á la defensiva y tener á la entrada de la habitacion ó colmena un guarda que vigile por la seguridad de la familia. En caso de peligro las abejas salen en tumulto y persiguen á quien las incomoda, á larga distancia, sin que las contenga el temor de la muerte que les sobreviene cuando pican, porque quedando el aguijon en la picadura pierden el intestino grueso al cual está unido. Hay ocasiones, sin embargo, en que toman la ofensiva, como son algunas horas antes de la tormenta; entonces la menor cosa las irrita, sobre todo si se hace ruido. El nectar de las flores del castaño las enardece mucho, y el olor de las personas que tienen los cabellos rubios y de aquellas cuyos pies lo exhalan fuerte; cuando se aproximan á un enjambre, dos ó tres se dirigen á su rostro y revoletean á su alrededor formando un ruido muy agudo, concluyendo por picarles si no se retiran. Tambien cuando á un enjambre faltan viveres, las abejas atacan á otro bien provisto.

Hemos dicho que son estos insectos muy laboriosos y activos. Dotados de un olfato finisimo, salen al amanecer de su habitacion y se dirigen de un vuelo y sin titubear hácia las flores en que piensan encontrar el néctar que necesitan y el polen que colocan en las patas de atras. Mientras unas buscan las provisiones, otras se ocupan en los trabajos interiores. No permiten boca inutil. Ven de noche lo mismo que de dia, asi es que trabajan lo mismo á la oscuridad que con luz; su adhesión á la reina es tal, que todos se sacrifican por salvarla en caso de peligro; tienen el instinto muy desenvuelto y se conocen unas á otras en la modulacion de su zumbido. Dentro de la colmena hay una especie de gobierno maternal. La rei-

na vijila los trabajos de sus hijos y se ocupa incesantemente en reproducir su especie sin exigir en cambio sino lo preciso para su sustento. Todos los súbditos son iguales, y se ocupan indiferentemente y con la mayor asiduidad, á escepcion de los zánganos, en todo lo que es útil á la sociedad, gozando en comun de las provisiones que han depositado en sus almacenes.

Quando un enjambre ha elegido por habitacion sea el hueco de un árbol, sea la hendidura de una reca, su primer cuidado es limpiar el interior y tapar los agujeros y rendijas, á escepcion de una pequeña abertura que les sirve para entrar y salir. Durante este trabajo una parte de las obreras se agarran con los ganchos de sus patas á la techumbre del local y otras se agarran á las primeras y forman como un racimo. Este se subdivide para empezar el trabajo de los compartimientos, separándolos por medio de unas á modo de cortinas. Tomadas estas disposiciones y empleados los materiales que tenían, muchas obreras salen al campo hasta una legua de distancia para chupar las flores y procurarse agua y otras sustancias en las lagunas y estercoleros. Quando estan bien provistas vuelven á la habitacion y se cuelgan á uno de los racimos y allí permanecen inmóviles mientras que el néctar que cogieron se convierte en miel en su primer estómago, ó en cera en el segundo, segun las necesidades de la familia. Entonces segregan la miel formada, bien para distribuirla entre las obreras, sea para depositarla despues en los almacenes.

*Se concluirá.*

**Sección oficial.**

—La GACETA del día solo contiene un real decreto para que se forme un proyecto de ensanche de Madrid.

**FOLLETIN.**

9

**BLANCA DE BEAULIEU.**

*Continuacion.*

El nombre y el grado de Marceau le franquearon la puerta de esta prision; inmediatamente ordenó al carcelero que le condujese al calabozo en donde estaba encerrada Blanca. Este dudó un instante; Marceau reiteró su orden con un tono mas imperativo y el conserje obedeció indicándole que le siguiese.

—No está sola—dijo el carcelero al abrir la puerta baja y cimbrada de un calabozo cuya oscuridad hizo estremecerse á Marceau;—pero no tardará en verse libre de su compañero; hoy se le guillotina.

Dichas estas palabras cerró la puerta detras de Marceau, suplicándole que abreviase todo lo posible una entrevista que podia comprometerle.

Deslumbrado aun por el tránsito repentino del sol á las tinieblas, Marceau extendia sus brazos como un hombre que sueña, procurando pronunciar el nombre de Blanca que no acertaba á ar-

ticular, sin que sus miradas pudiesen penetrar la oscuridad que le rodeaba. Al fin oyó un grito, y la joven se arrojó en sus brazos: como sus ojos estaban ya acostumbrados á la oscuridad, al momento habia reconocido á Marceau.

Blanca se arrojó entre los brazos del joven general, porque hubo un instante en que el terror la hizo olvidar sexo y edad; ya no se trataba mas que de la vida ó de la muerte. Blanca se avalanzó á Marceau como un naufrago á una roca, lanzando sollozos inarticulados y abrazándole convulsivamente.

—Ah! veo que no me habeis abandonado—esclamó al fin.—Me han preso, arrastrándome aqui; entre la muedumbre que me seguia, distinguí á Tinguy y le grite: «Marceau! Marceau!» Un momento despues desapareció Tinguy. Oh! yo estaba muy agena de volver á veros.... aqui, sobre todo. Pero ya estais á mi lado y no me abandonaréis mas.... Me llevaréis con vos, no me dejareis aqui.

—Yo quisiera, al precio de mi sangre, arrancaros de aqui ahora mismo; pero....

—Oh! mirad, tentad estos muros humedecidos, esta paja infecta: ¿vos, que sois general no podéis?...

—Blanca, he aqui lo que yo puedo: llamar á esta puerta, levantar la tapa de los sesos al car-

celero que la abra, sacaros hasta el patio, haceros respirar el aire, ver el sol y haceros matar defendiéndoo; pero, muerto yo, Blanca, os conducirán de nuevo á este calabozo, y ya no existirá sobre la tierra un solo hombre que pueda salvaros.

—Pero, lo podeis vos?

—Tal vez.

—Pronto!

—Dos dias, Blanca; no os pido mas que dos dias. Pero, responded á vuestra vez; responded á una pregunta de la cual depende vuestra vida y la mia.... Responded como responderiais á Dios... Blanca, ¿me amas?

—Este momento y este sitio son á propósito para hacer esa pregunta y para responder á ella? Creéis que estos muros están acostumbrados á oír declaraciones de amor?

—Si, este es el momento, porque nos hallamos entre la vida y la tumba, entre la existencia y la eternidad. Blanca, apresurate á responderme; cada instante nos roba un dia, cada hora un año.... Blanca, ¿me amas?

—Oh! si, sí!....

Estas palabras se escaparon del corazon de la joven, que, olvidando que no podia verse su rubor, ocultó su cabeza entre los brazos de Marceau.

NACIONALES.

—A medida que la estacion adelanta, va mejorando el estado en las provincias en que con mas frecuencia se dejó sentir la crisis alimenticia. Estremadura y Asturias ven hoy sus campos cubiertos de espigas, prometiendo una cosecha regular. En sus mercados se venden los cereales á precios bastante bajos, comparados con los que hasta aqui han tenido.

La creacion de un banco agrícola establecido últimamente en Oviedo, ha causado una agradable impresion en toda la provincia, y se cree que produzca muy buenos resultados en el pais.

—Escriben de San Sebastian que el miercoles anterior se esperimentó un temporal tan violento que inspiró serios temores, aunque afortunadamente pasó despues de cuatro horas de una lluvia abundantísima. Donde descargó con mas fuerza fué en Bayona, causando algunas averias en las embarcaciones surtas en el puerto. Entre los siniestros ocurridos se cuenta la pérdida de tres gabarras cargadas de trigo, habiéndose salvado la tripulacion de ellas.

—En Haspatren se hallaba casi toda la poblacion en el sermón, que se suspendió por la gran algazara que produjo el desplome de los andamios puestos para hacer obra en la torre de la iglesia, causando algunas contusiones y la alarma que es de suponer.

—Valencia posee una joya única é inapreciable; joya que le envidian todas las iglesias del orbe cristiano, inclusa Roma. Es el cáliz en que Jesucristo consagró la noche de la cena, y forma la margarita mas preciosa del tesoro religioso que posee la catedral de Valencia.

El 21 de setiembre se celebra la fiesta del Santo Cáliz con procesion claustral, en la cual es espuesto á la veneracion de los fieles.

Años atrás, en la solemnidad del Jueves Santo, el Cáliz figuraba como sepulcro, y en él se depositaba la sagrada hostia durante las horas que está el Señor en el monumento. La arquilla simbólica de plata cincelada cubre otra formada de piedras, que tambien tiene un valor inapreciable, por ser procedentes del verdadero sepulcro del Redentor. De suerte que en ninguna parte del mundo se representaban con mas propiedad los misterios conmemorativos de su muerte y pasion que en aquella privilegiada catedral.

A consecuencia de un accidente sobrevenido

—Pues bien! Blanca: es preciso que al momento me aceptes por esposo.

El cuerpo de la jóven se estremeció.

—Cual es vuestro deseo?—preguntó.

—Mi deseo es arrancarte á la muerte: ya veremos quien se atreve á mandar al cadalso á la esposa de un general republicano.

Blanca comprendió entonces todo su pensamiento y tembló ante el peligro á que se esponia Marceau por salvarla. Su amor recobró nueva fuerza; pero invocando todo su valor, dijo con firmeza:

—Es imposible!

—Imposible?—interrumpió Marceau—imposible! Estas loca?... qué obstáculo puede interponerse entre nosotros y la felicidad, puesto que acabas de confesarme que me amas? ¿Crees que esto es un juego? No, se trata de evitar tu muerte: tu muerte sobre el cadalso, con el hacha, el verdugo, la muchedumbre!...

—Oh! piedad! piedad! eso es horrible! Pero, siendo yo tu esposa, si ese título no me salva, á ti te pierde conmigo.

—Y es ese el único motivo que te hace rechazar la sola esperanza de salvacion que te queda! Pues bien, escúchame, Blanca, porque á mi vez yo tambien tengo que hacerte una declaracion. Desde el instante que te vi te amé; este amor ha llegado á ser una pasion: mi existencia es la

al llevar el sagrado cáliz el canónigo que oficiaba, se ha sustituido hace mucho tiempo un cáliz de oro para el depósito de la Forma sagrada.

—Durante el mes de marzo último, el comercio de esportacion en Sevilla ha sido de unos nueve millones de reales aproximadamente.

—En el mes de enero último se amortizaron 10,612 documentos de la deuda, en pago de toda clase de débitos y conversiones por valor de 88.967.378 reales un céntimo.

—El señor Mon ha recurrido á los tribunales pidiendo la relevacion de las penas personales y pecuniarias impuestas al editor responsable de la *Iberia* don Francisco Piñeiro, en la causa de injuria que contra dicho periódico seguia nuestro representante en Roma.

—El tiempo que está haciendo en Castilla es inmejorable para los sembrados que cada dia presentan mas fuerza y lozania. Los mercados siguen bastante encalmados, especialmente los trigos continuan presentándose en baja; siendo por lo tanto muy pocas las ventas.

—De Valencia y toda su provincia sabemos que no ocurre nada notable. La simiente de seda últimamente repartida á los cosecheros de este precioso artículo dicen que es excelente y que los resultados se espera que justifiquen su nombradía, pues es remitida por el consul de Liorna, procedente del Tirol.

—Desgraciado vá siendo el mes de abril para el puerto de Santander. Despues de los chubascos últimos, en los que ocurrieron algunos siniestros, el tiempo se habia mejorado y continuaba regular; pero en la tarde del 10 el viento se hizo duro y al entrar dos buques en el puerto, impelidos por la fuerza de ambos elementos, chocaron y cogieron entre sus costados la barquilla del práctico, haciéndola añicos. De los doce hombres que la tripulaban se salvaron 9, pereciendo los otros á causa del golpe, entre ellos el patron.

—Tanto es el incremento que va tomando en Valladolid la congregacion de San Vicente Paul, que se ha formado la tercera conferencia. Esto producirá grandes beneficios en favor de los pobres, á cuyo socorro se dedican mas principalmente.

—Acaba de llegar al puerto de Bilbao el buque Adam, procedente de la Guayra, con 1,200 fanegas de cacao, pudiendo cargar cómodamente 3,000 fanegas. Ha permanecido en la Guayra cuarenta dias consecutivos para reunir este pico de carga. Habia fondeados otros cuatro buques con las mismas esperanzas, sin

luya, mi suerte será tu suerte: felicidad ó cadalso, todo lo compartiré contigo: no te abandono ya; ningún poder humano podrá separarnos y si te abandono será para gritar. *Viva el Rey*. Esta palabra volverá á abrirme la puerta de tu prision y ya no saldremos de ella sino juntos. Sea, pues; algo es una noche en el mismo calabozo, el trayecto en la misma carreta, la muerte sobre el mismo cadalso!

—Oh! no, no; vete; déjame, en nombre del cielo: déjame!

—Que me vayas! Cuidado con lo que dices y con lo que deseas; porque si salgo de aquí sin que me pertenezcas, sin que me hayas dado el derecho de defenderte, iré á buscar á tu padre, tu padre en el cual no piensas y que llora y le diré:—Anciano, tu hija ha podido salvarse y no ha querido, se ha conformado con que tus últimos dias pasen entre el duelo y que su sangre salpique tus cabellos blancos. Lloro, llora, ah! no, no porque tu hija ha muerto, sino porque no te amaba lo suficiente para vivir.

Marceau habia rechazado á Blanca, la cual habia caido de rodillas á algunos pasos de allí. El jóven general se paseaba con los dientes apretados, los brazos cruzados sobre el pecho y la sonrisa de un loco ó de un condenado. Por último, oyó los sollozos de Blanca; las lágrimas se

haber recibido á bordo, á la salida del paquete, un solo grano de cacao, lo que prueba la gran escasez que se experimenta. Esta gran penuria depende de la completa falta de cosecha; la última ha quedado del todo destruida: los temporales han sido terribles, por cuya causa la Guayra ha visto desaparecer dentro de su recinto varios edificios, entre ellos uno suntuoso construido hace dos años, y que costó 60,000 duros.

—Los presupuestos para el próximo año de 1858 serán, segun parece, una de las primeras medidas que el gobierno someterá á la aprobacion de las Cortes. En algunas oficinas se trabaja ya con asiduidad en la redaccion de aquel proyecto.

—El general Van-Halem ha estado recientemente á punto de ser victima de un ataque cerebral.

ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente.

Paris 12 de abril. S. M. el rey Federico ha aceptado la dimision del ministerio dinamarqués. El Diario de Neufchatel pide que sea consultada la asamblea federal antes de que en la conferencia de Paris se adopte una resolucion definitiva acerca de la organizacion futura de aquel canton.

—Una comunicacion telegráfica de Londres, fecha 9 del corriente, anuncia que un buque de transporte que salia con direccion á China llevando á bordo seiscientos soldados, se habia visto en la precision de volver al puerto por haber corrido el peligro inminente de irse á pique.

—El *Times* anuncia que M. Denison es el candidato ministerial para la presidencia de la Cámara de los Comunes.

—El gobierno dinamarqués ha trasmitido por el intermedio de M. de Bulow su enviado á las potencias alemanas, la respuesta á la nota de estas respecto de los ducados de Holstein y Lanemburgo. Dicese que en este documento Dinamarca hace nuevas concesiones, particularmente acerca de la administracion de los dominios de Holstein. Su fecha es del 9 de marzo, y como desde entonces acá la cuestion, lejos de entrar en una nueva fase de arreglo ha tomado un aspecto mas grave, hay fundamento para pensar que los gabinetes de Prusia y Austria no han estimado convenientes las susodichas concesiones. Por lo demas, segun la *Gaceta de Postas*, á la intervencion de Francia parece que se debe la concesion del nuevo plazo que las potencias alemanas han

agolparon á sus ojos, sus brazos cayeron sin fuerza y fué á postrarse á sus pies.

—Oh! por piedad! por lo mas sagrado del mundo, por la memoria de tu madre, Blanca, consiente en ser mi esposa: es un deber.

—Si, jóven, es un deber, interrumpió una voz estrana que hizo estremecer y levantarse á los dos jóvenes:—es un deber, puesto que es el único medio de conservar una vida que apenas comienza: la religion te lo ordena y yo estoy dispuesto á bendecir vuestra union.

Marceau, asombrado, vivióse y reconoció al cura de Santa Maria de Rhé, que formaba parte de la reunion á que habia atacado la noche en que Blanca cayó prisionera suya.

—Padre!—esciamó cojiéndole por la mano y aproximándole—obtened de ella que consienta en vivir.

—Blanca de Beaulieu—repuso el sacerdote con un acento solemne:—en nombre de tu padre, á quien mi edad y la amistad que nos unia me dan derecho para representar, te mando ceder á las instancias de este jóven: porque tu mismo padre, si estuviese aquí te ordenaria lo que yo te ordeno.

(Se continuará)

significado al gabinete de Copenhague para responder á las quejas que se le dirigen, pasado el cual aquellas acudirán á la Dieta germánica.

—El rey de Baviera llegó á Nápoles el 30 de este mes, y el 9 ha salido de aquella capital con direccion á Palermo, de donde saldrá en breve para Grecia, y despues para Francia, que se propone visitar.

—Ha llegado á Valparaiso el nuevo ministro de España D. Antonio Goñi, que casi sin detenerse continuó su viaje á la capital de Santiago; pero se cree que pronto regresará al mismo Valparaiso porque en esta ciudad se halla el presidente de la república de Chile, á quien el Sr. Goñi debe presentar sus credenciales.

—Su santidad acaba de expedir un decreto autorizando á las corporaciones religiosas del orbe católico para suscribirse en su nombre y con los fondos de sus comunidades á los ferrocarriles romanos.

—Una correspondencia de San Petersburgo habla de la aparicion de un cometa que parece haberse observado desde Astrakan. No se dice todavía si es el cometa que se está esperando desde 1848 ó es otro distinto.

—S. M. la Reina doña Maria Cristina debe salir dentro de breves dias de la capital de los Estados Pontificios con direccion á Paris.

—Las correspondencias de Constantinopla refieren una conspiracion de las Odaliscas, cuyo objeto ha sido formar una division al mando de un general húngaro para socorrer los habitantes del Caucazo en la lucha con Rusia. Parece que se han proporcionado, vendiendo hasta sus joyas, gruesas sumas empleadas en armas y municiones. Lo mejor de esto es que al obrar de esta suerte las circasianas protegen á los que quieren conservar el tráfico de las mugeres que hacen los habitantes del Caucazo, y al cual se opondrá fuertemente Rusia. El sentimiento de independencia nacional habrá influido mas en esta conducta que el deseo de perpetuar el comercio de las circasianas, por mas que estas sean mucho mas felices en los harenes de Constantinopla que en los pobres valles del Caucazo. Es posible tambien que todas estas noticias no sean mas que una novela inventada por la prensa extranjera.

—Se da en Paris como cierta la noticia de que la marcha de Mr. Hume ha tenido lugar de repente, por orden del emperador.

Hé aqui los detalles de este suceso.

La emperatriz estaba de tal modo impresionada, que su augusto esposo ha temido por ella la accion demasiado prolongada de estas escenas diabólicas.

Las damas de honor no lo estaban menos que la emperatriz, en tales términos, que madame de Saulen y madame de Plaucy no hablaban mas que del temido evocador. El emperador ha tomado una resolucian prudente, y el pobre diablo que se diera el tono de un gran personaje con cuarenta mil libras de renta, y que en realidad es un pordiosero, ha partido para el pais de los médium.

Hace pocos dias que habiendo encontrado el emperador al sábio físico Mr. de Becquerela le dijo: voy á consultaros sobre lo que he visto hacer á ese farsante. Contó en seguida al sábio, como Mr. Hume habia hecho girar una mesa ante sus ojos, sin tocarla, añadiendo que habia sentido tantos golpes en su mano cuantos habia deseado con anticipacion.

El emperador recibió del sábio esta sencilla respuesta:

«Señor yo no puedo decir nada sobre hechos que no he presenciado.»

Entre tanto se cree que dentro de algunos dias nadie se acordará de Mr. Hume.

Nada hay que resista á ese movimiento que con tanta rapidéz borra las cosas de Paris.

—Escriben de Valparaiso que la célebre bailarina española, la Pepa Soto, por una larga temporada ha cautivado á cuantos concurren al teatro. Es verdaderamente esta moza, dicen, de lo mas zandunguero que se presenta en la escena, y aqui ha hecho furor con sus piruetas, llegando hasta el extremo de producir una revolucion en el público. Tiene la habilidad de arrebatarse á los espectadores en cuanto se coloca en baile; se toma ciertas licencias, que por no estar autorizadas por la costumbre, causan mucho mayor efecto; por ejemplo, cuando ella se encuentra mas arrebatada en el furor de sus aéreas evoluciones, y cuando el público mas alborotado grita y palmorea, la bailarina se planta en ademan gracioso y entabla un dialogo con los espectadores que mas llaman su atencion, ofreciéndoles los aires que han producido mas entusiasmo. El resultado de estos accidentes es siempre que la escena se cubra, no solo de ramos, flores y dulces, sino tambien de bastones, sombreros, guantes y todo lo demas que á los espectadores viene á la mano.

—Hoy tenemos nuevas noticias de Jerusalem que guardan relacion con los intereses españoles y confirman algunas de las que ayer adelantamos.

La alegria con que ha sido recibido en Tierra-Santa nuestro representante el Sr. Tenorio, es inesplicable. En el convento-hospicio español de Roma, cuya comunidad debiera ser toda española, solo hay dos legos compatriotas nuestros, pues los demas religiosos son italianos. En los conventos de Nazaret, Belen y el Santo Sepulcro, apenas hay un español, cuando por derecho indisputable debieran serlo por mitad las comunidades. En San Juan de Judea, esclusivamente español, no hay mas que cuatro religiosos, dos de ellos tan ancianos, que apenas pueden tenerse de pie. Nuestros colegios de Damasco y de Niconia de Chipre estan enteramente desiértos. Resulta, pues, que apenas tiene representacion en los Santos Lugares la católica nacion española. El Sr. Tenorio trata de trabajar para que España recobre en Palestina la influencia que en otros tiempos ha tenido; y hé aqui justificadas la alegria y las esperanzas con que ha sido acogido por nuestros compatriotas, y la deferencia que ha merecido á los musulmanes.

—Leemos en uno de nuestros cólegas:

Cartas que tenemos á la vista, fechadas en Manila el 8 de Febrero, nos hacen una pintura muy triste del mal estado en que se hallan todos aquellos habitantes con motivo de la baja que sufre el oro en todos los mercados, y que alli se hace sentir mucho mas por circunstancias especiales. La libre introduccion y circulacion en aquellas islas de las onzas de oro de todas las repúblicas americanas por su valor oficial de 16 pesos, cuando en China y en algunos puntos ingleses solo valen 13 y lo mas 14, ha proporcionado al comercio ganancias extraordinarias; y al acumulo de oro, mas que á la escasez de plata, que no existe, se debe que en la actualidad se pierda en aquel un 25 por 100. Varias han sido, segun dichas cartas, las consultas que han elevado al gobierno aquellas autoridades, y todavia, segun parece, no se ha resuelto nada sobre tan grave cuestion, á pesar del largo tiempo transcurrido y de la importancia y perentoriedad del asunto.

Interesadas ya las clases pobres y el ejército, al que se le paga en oro, y casi paralizadas las transacciones mercantiles en las provincias, parece que las autoridades han resuelto, temiendo un grave conflicto, establecer por

si y sin esperar la resolucian del gobierno, una fábrica de moneda, en que solo se acuñen pequeñas de oro de á uno y dos pesos. El pobre empleado, el subalterno y todos en una palabra, no cuentan sino con tres cuartas partes de lo que les pertenece, y si siguen asi dentro de pocos meses la mitad de su sueldo será nominal. Esto es serio.

Pudieramos hablar con algunos datos sobre esta cuestion; pero confiamos en que el gobierno acudirá pronto y con acierto á resolverla.

#### Gaceta.

—TELÉGRAFO.—Ya ha sido trazada la linea del telégrafo eléctrico en el interior de esta ciudad. La estacion, segun hemos entendido, se establecerá en las casas del Gobierno civil.

—VIAGE.—Ayer salió de esta capital para su nuevo destino el Sr. D. Manuel Cano Manrique, Gobernador que ha sido de esta provincia y recientemente nombrado de la de Cadiz.

—DELICIOSO.—Ayer por la mañana un hombre y una muger se dieron de mogicones en la plaza del Salvador con bastante escándalo. Eran dos cónyuges que asi revelaban la armonia encantadora en que viven.

—AGUA.—En vista del estado de sequia en que se hallan la mayor parte de las fuentes de esta capital, pasó hace dos dias el Sr. Alcalde una orden apremiante al maestro fontanero para que sin levantar mano se ocupara en la composicion de cañerías.

—ARTISTA NOTABLE.—En uno de los próximos números publicaremos en el folletín la biografía del distinguido pintor D. Antonio Maria Esquivel que, como hemos dicho á nuestros lectores, falleció en Madrid en la noche del Jueves Santo.

—ACUERDO.—El Excmo. Ayuntamiento acordó en sesión de ayer que cesaran en sus funciones todos los alcaldes de barrio que aun existian en esta capital, por no haber en la ley de 1845 disposicion alguna relativa á estos funcionarios, y no conocerse por lo tanto la estension de sus atribuciones.

—BUENO ES SABERLO.—Por lo que pudiese convenir publicamos la siguiente nota de los efectos robados hace algunos dias en la casa de un vecino de Baena:

«Un cintillo de diamantes, una sortija de id., un topacio y seis perlas, otra con seis esmeraldas, otras dos con tres esmeraldas, otra de quincalla, un alfiler de quincalla, dos hilos de perlas con pasador de oro, una botonadura de plata, un abanico de marfil con embutidos de plata, unas botas blancas, cuatro jamonés, un poco de tocino y 900 rs. en nueve esportillas de cuartos.»

—YA IRÁN CAYENDO.—Los reos prófugos que resultan del expediente general formado en el Juzgado de la Rambla son veinte y siete.

—A LAS NIÑAS.—Vaya la siguiente fisonomia de los bigotes, para que por ella puedan deducir los que mejor las convengan.

Los negros poblados, descubren un corazon sensible á las dulzuras del amor.

El color rubio de los bigotes revela generalmente un espíritu voluble y descontentadizo.

Los bigotes castaños son el signo de los buenos sentimientos.

El bigote descuidado, y que se deja crecer al acaso, da á entender poco apego á la vida, espiritualismo exagerado ó muchos negocios.

El bigote cortado en sus estremidades revela un caracter metódico.

El bigote retorcido y engomado es el *non plus ultra* de la coqueteria masculina.

Hoy, S. Elias y compañeros mártires de Córdoba, y la Beata Maria Ana de Jesus, virgen.

Mahomad, rey de los árabes, en Córdoba, persiguió cruelmente á los cristianos de su reino desde su advenimiento al trono, martirizándolos inhumanamente. Acusado el santo presbítero Elias, ya anciano, de haber blasfemado del culto de los istamitas, fué preso, y con él los jóvenes Paulo é Isidoro, monjes de la sierra de la misma Ciudad. Habiendo perseverado en confesar á Jesucristo y detestar á Mahoma, fueron decapitados ante los reales alcázares, hoy campo santo, año 857. Sus cuerpos fueron colgados de unos palos en el campo de la Verdad, y luego arrojados al Guadalquivir.

Hoy reza la Iglesia de infraoctava de Pascua, con rito semidoble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. En la Iglesia Parroquial del Salvador.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de los Angeles, en S. Andrés.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, S. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Be-en y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 14 de Abril. 3 por 100 consolidado á 40, 50 y 55 y el diferido de 25 á 28.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 16. Trigo de 75 á 79. Cebada de 38 á 40. Habas 55 á 60.

Pura de la Alhondiga. Trigo de 69 á 77. Cebada de 44 á 46. Habas de 60 á 64. Aceite dentro de la ciudad á 52; id. en los molinos á 43. Jabon blanco á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 42 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega á 92 rs. y la arroba á 24 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 51 á 59. Cebada á 48. Aceite en la Calzada á 46; para consumo á 54.

MÁLAGA. Trigo de 45 á 70. Cebada de 26 á 42. Maiz de 44 á 56. Garbanzos de 80 á 140. Habas de 64 á 74. Yeros á 60. Alpisde de 100 á 112. Aceite á 48.

GRANADA. Trigo de 69 á 75 rs.; Cebada de 41 á 44. Habas de 64 á 64. Aceite á 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rámbida y Montemayor. Entra todos los dias á las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Puente Genil y la suya, y la de Obejo, Villavieja, Villabata y Villanueva del Rey.

AVISOS.

CENSO. Se vende un censo de 61.764 rs. 24 mrs. de capital, impuesto al 3 por 100 y con el derecho de laudemio, con fecha de 8 de Julio de 1541, cuyos intereses se pagan anualmente en la Ciudad de Córdoba, los cuales están satisfechos hasta el dia veinte y tres de Febrero último. Dará razon en la misma Ciudad el Sr. D. Tomás de las Bárcenas. 3=1

ALMONEDA. La hay de varios muebles de casa en el exconvento de S. Juan de Dios. 2=1

PERDIDA. En la noche del 10 del corriente se estravió en la Nava de la Peritanosa, término de Villanueva del Rey, una yegua negra, con un lucero pequeño en la frente, cerrada, con la marca y buenas anchas, herrada con una figura de cruz. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo al sacristan de la parroquial de la Magdalena, quien dará una gratificación. 2=2

ARRENDAMIENTO. Se arrienda un buen Caserío con Capilla, habitaciones de recreo, molino de aceite con dos vigas y demás oficinas necesarias, proindiviso con el lagar del Monte, término de Aguilar, partidos de los Moriles y Zapateros, con 310 aranzadas de olivar, las 186 contiguas á la Casería, y las 124 en seis suertes en dicho término y partido del Desierto: 17 aranzadas de viña en dos suertes inmediatas tambien al Caserío, plantadas hace cuatro años de olivar, con cabidas para sus caldos en las bodegas del citado lagar; y el cortijo de los Morenos con asiento de teja de pie de hato y 298 fanegas de tierra de sembradio, monte alto y baj, situado en los Moriles y Zapateros.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en casa de D. José Maria de Leceta, calle de los Angeles número 2 de esta Ciudad, quien admite proposiciones por escrito hasta el 15 de Mayo próximo, de todo reunido, ó separadamente de los olivares del Desierto, sin opcion al molino. 3=3

CARRO. Se vende un carro de los llamados de violin con su toldo y con sus correspondientes arreos, todo en buen estado. En la calle de los Sarabias núm. 15 darán razon. 8-3

ARRENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento nombrado de Villafraguilla, situado en el término de esta ciudad, propio de la Exma. Sra. condesa de Buena Esperanza, marquesa viuda de Gayria, compuesto por mayor de 1865 fanegas de tierra con encinar, monte y chaparreros, y su tercio de labor 500 fanegas, se arrienda desde 1.º de Enero de 1858 en subasta que tendrá efecto el dia 30 del corriente mes de abril á las 12 de su mañana en la escribania pública del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle alta de Sta. Ana núm. 2, quien de hoy demostrará el pliego de condiciones á los que deseen interesarse en el contrato, dará cuantos conocimientos se apetezcan y admitirá las proposiciones que se hicieren por escrito si llenasen las bases que se establecen. 6=2

PERDIDA. El Jueves Sto. por la mañana se estravió un pañuelo de nubes en listas y un feston puozó, iniciales de J. y B., desde S. Agustín, calle del Pilero, cuesta del Bailio, los Capuchinos, los Dolores, calle de los Dolores chicos, S. Zúlo, hasta S. Miguel: la persona que se lo haya encontrado se servirá entregarlo en la redaccion de este periódico y se le gratificará. 4=2

ARRENDAMIENTO. El cortijo, tierras y heredamiento llamado fuente de Doña Mayor, situado en término de la villa de Castro del Rio, compuesto de 270 fanegas de tierra, se arrienda en subasta que tendrá efecto en esta ciudad de Córdoba el dia 2 del próximo mes de Mayo de doce á una de su mañana en las casas habitacion de D. Rafael de Martos, apoderado administrador del Sr. Marqués de la Granja á quien la finca pertenece, calle de los Sarabias núm. 16, bajo las condiciones del pliego que desde hoy tendrá de manifiesto á los que quieran enterarse de ellas. 4=2

ALMONEDA. En la calle de

S. Francisco, antes de la Toqueria, núm. 3, la hay de varios muebles y libros. 4=2

ARRENDAMIENTO. Para desde el dia de S. Juan 24 de Junio próximo se arrienda la Casa núm. 3, Calleja Sancia, frente á las Dueñas, con graneros para mas de 2000 fanegas, cuartos, gran patio, entrada para carruajes, y habitaciones, con corral. La persona á quien le acomodare se servirá pasar á las Casas, plazuela del Tambor núm. 7, donde se le darán cuantas explicaciones desee.

PERDIDA. Quien sepa el paradero de dos yeguas que el dia 10 del corriente robaron del cortijo de Torre del Abad término de Alcalá de Guadaíra, se servirá avisar á sus dueños viuda de Miura é hijos, en Sevilla, ó á D. Juan Ramos en Moron, donde serán gratificados. Reseña de las yeguas. Una con 6 años, castaña, calzada de los pies, lucera, cordon corrido, y bebe con el anterior, con dos hierros de Cabrera en el lado izquierdo. La otra castaña, lucera cerrada, calzada del pie izquierdo, despuntada la oreja derecha, y hendida y mosca en la izquierda, con un hierro que figura una A.

ARRENDAMIENTO. La hacienda conocida por casilla de San Rafael, término de Montilla, con 2350 olivos y su caserío, se arrienda por 6 años desde 1.º de Enero de 1858 en subasta que tendrá efecto en esta ciudad de Córdoba el dia 27 del corriente mes de Abril á las 12 de su mañana en la escribania pública del Sr. D. Antonio Garcia de Mesa, calle Alta de Santa Ana núm. 2, quien desde hoy demostrará el pliego de condiciones á los que quieran enterarse de ellas, y presenciará el acto como escribano titular del selectísimo señor conde de Alta mira á quien la finca pertenece. 6=3

BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo á esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se dá tierra para barbechar sin que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembran los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuten coma en las demás tierras del cortijo que estan muy abundantes de buenos patos.

Las personas á quien convenga tomar tierras, podrán dirigirse á la casa número 16 calle de Sarabias, para celebrar el oportuno contrato.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 16 calle de Muchotrigo y la del núm. 22 calle de Jabel II, con 11 habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, cuadra y corral. Tambien se arriendan habitaciones en la casa núm. 25 calle de S. Eloy. Quien quisiere interesarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas tres casas puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle nueva de Consolacion núm. 28.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda para desde primero de Enero del año próximo de 1858, el Cortijo nombrado del Polvillo, situado en el término de la Villa de Castro del Rio, de cabida de 80 fanegas de tierra poco mas ó menos, linda con los de Sta. Sofia y Monterrite y con la vereda que conduce á la campiña del indicado punto.

Las personas á quienes convenga, podrán dirigir sus proposiciones á el procurador D. Rafael de Martos, que lo administra, y habita en Córdoba calle de los Sarabias número 16. 4=3

(c) Ministerio de Cultura 2006